

La chronique du CESA

1^{er} septembre 1965 : l'Inde et le Pakistan entrent en guerre et utilisent l'arme aérienne à grande échelle

À eux deux, l'Inde et le Pakistan représentent plus d'un sixième de la population mondiale, constituant un enjeu géopolitique majeur. Depuis la fin de la seconde guerre mondiale, ces deux pays sont en état de belligérance presque permanent.

Le 5 août 1965, un nouveau conflit éclate à la frontière des deux pays, dans la région du Rann de Kutch, à l'initiative du Pakistan qui déclenche l'opération *Gibraltar*. Les Pakistanais souhaitent en effet profiter de l'affaiblissement militaire de l'Inde, qui vient d'être vaincue par la Chine.

Le premier engagement majeur se déroule le 14 août 1965. Alors que l'armée indienne avance vers le nord, les forces pakistanaises se concentrent près de Tithwal, Uri et Poonch. Elles mènent une contre-offensive puissante, mais les troupes indiennes parviennent à progresser dans le Cachemire et s'emparent du col de Haji Pir, un point stratégique, effectuant une percée de 8 km en territoire pakistanais. En réponse, le Pakistan déclenche l'opération *Grandslam* qui vise à s'emparer du pont d'Akhnoor et couper les voies de ravitaillement situées au sud-ouest du Cachemire.

Le 1^{er} septembre 1965, le Pakistan lance un nouvel assaut aérien dans le secteur sud, au Pendjab, infligeant de lourdes pertes à l'armée indienne. Cette dernière riposte le lendemain en faisant appel à ses moyens aériens. L'aviation pakistanaise répond alors en attaquant des objectifs au Cachemire et au Pendjab.

Le 20 septembre, le Conseil de sécurité des Nations unies vote à l'unanimité une résolution appelant au cessez-le-feu. New Delhi et Islamabad ayant accepté, la guerre prend fin le 23 septembre 1965. Au final, l'Inde sort victorieuse de cette guerre. Avec des milliers de victimes dans chaque camp, il s'agit du conflit le plus coûteux jamais livré entre ces deux pays.

En janvier 1966, l'Inde et le Pakistan, à l'initiative de l'Union soviétique, signent la déclaration de Tachkent. Toutefois, la guerre de 1965 aura permis l'émergence de groupuscules indépendantistes qui seront à l'origine d'un nouvel affrontement en 1971.

